
为家乡拥有“王氏父子”感到骄傲
———访扬州大学文学院博士、中国训诂学会会员 王强

11月 11日下午，“高邮王学”
国际学术研讨会暨中国训诂学研究
会 2018年学术年会在高邮胜利闭
幕。此次会议取得圆满成功，与会务
组织者、扬州大学文学院博士、高邮
人王强的努力争取与多方奔走、精
心组织分不开。当日，记者趁会议间
隙独家采访了他。

骄傲家乡有“王氏父子”

王强在接受记者采访时，首先
向记者透露了一个小“秘密”。在上
世纪八十年代，他考取了南京师范
大学。上大学后，他得知自己被顺
利录取竟然还有一个特别的原因，
就是当时负责录取新生工作的徐
复教授和吴金华教授（二位教授都
已故）都是训诂学方面的研究专
家，他们因高邮王氏父子“情结”一
眼“相中”了王强。因为王强姓王，
二位老教授居然“天真”地询问王
强是否和“王氏父子”有关系？王强
如实告知，他家虽在中市口，靠近
王氏父子故居，但真的不知道有

“王氏父子”。正是因为如此，王强
奋发图强，日后走上了训诂学研究
之路，时至今日颇有成就，现为扬
州大学文学院博士、硕士研究生导
师、中国训诂学会会员，并兼任江
苏省语言学会常务理事、扬州市语
言学会秘书长等职。

王强激动地对记者说，作为
高邮人，他对家乡拥有“王氏父
子”这样的先贤感到无比骄傲和
自豪。历史上有多位学术大师高
度评价“王氏父子”。阮元云：高
邮王氏之学，海内无匹；梁启超
说，训诂学就是高邮王学。因此，
他作为学界人，更对“王氏父子”
在训诂学方面的建树和成果无比
景仰。

传播“高邮王学”当担大任

说起“高邮王学”国际学术研
讨会暨中国训诂学研究会 2018
年学术年会闭幕会选择在高邮举
办的原因，王强说，作为高邮人和
学界人都有传播“高邮王学”的责

任和义务。
王强告诉记者，此次会议，早

在 2016年，中国训诂学研究会在
福建福州召开年会时就定了下来。
当时会议组委会提出，能否到扬州
和高邮召开一次年会？一则高邮是
训诂学的圣地，是很多研究会会员
早就向往之地；二则到高邮寻访先
贤先圣的学术足迹，为今后训诂学
研究和训诂学在当代发展寻求精
神力量。对此，王强及时向学院领
导作了汇报，得到肯定的回答，同
时也得到了高邮市政府的肯定答
复。于是，由中国训诂学研究会、扬
州大学和高邮市政府主办的“高邮
王学”国际学术研讨会暨中国训诂
学研究会 2018年学术年会在高邮
如期举办。

王强告诉记者，此次会议开得
非常成功。特别是会议首次将“高邮
王学”作为专门学术门类开展研究，
并且取得了很好的研究成果。同时，
部分与会专家学者还将自己的研究
著作捐赠给王氏纪念馆。

王强谦虚地说，此次会议成功
召开，他只是尽了绵薄之力。会议成
功举行主要是因为得到了家乡党
委、政府以及有关部门的大力支持
和周到安排，使 120余名研究会会
员和相关专家学者圆梦高邮，与王
氏父子“确认眼神”。

记者 葛维祥

高邮市民文明行为 10条
1、公共场所讲修养，不吸烟、不插

队、不抢座、不大声喧哗、不说粗脏话。
2、安全出行讲法则，不闯红灯、不逆

向行驶、不抢道、不随意变道、不乱停乱
放、不占用盲道。

3、净化环境讲卫生，不随地吐痰、不乱扔
烟头、不乱丢垃圾。

4、文明用餐讲节俭，不剩饭剩菜、不

铺张浪费、不劝酒酗酒。
5、商铺经营讲规范，不乱设摊点、不

出店经营、不出售伪劣商品、不随意张贴
广告。

6、爱护公物讲自觉，不私自占用、不
污损破坏。

7、爱我家园讲规矩，不乱搭乱建、不
乱挂乱晒、不占用公共楼道和消防通道、

不在禁放区内燃放烟花爆竹、不噪音扰
民、不无绳遛狗、不让宠物随地粪便。

8、保护绿化讲责任，不毁绿种菜、不践
踏花草、不毁坏树木。

9、理性上网讲道德，不信谣、不传谣、不造
谣、不诋毁中伤他人。

10、观光旅游讲风尚，不乱涂乱画乱
刻、不乱扔杂物、不毁坏文物。 今日高邮微信
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编者按：11月 11日，“高邮王学”国际学术研讨会暨中国训诂学研究会 2018年学术年会闭幕会在我市召开。此次会议，开

辟了“高邮王学”学术研究门类，考察了王氏纪念馆，举办了向王氏纪念馆赠书活动。会议闭幕后，主办方负责人和会议组织者接
受了本报记者独家专访。

王氏父子学术成果和治学精神需要传承和发扬
———访中国训诂学研究会会长、北京师范大学教授 朱小健

11月11日下午，来邮参加“高邮王
学”国际学术研讨会暨中国训诂学研究会
2018年学术年会闭幕式的中国训诂学研
究会会长、北京师范大学教授、博士生导师
朱小健欣然接受了本报记者的独家专访。

“高邮王学”在当今仍具有非凡生命力

朱小健介绍说，学术界通常认为王念
孙、王引之父子是清代学术界的突出代
表。王氏父子的主要学术成就是训诂学，
当然也涉及到经学、文字学，训诂学是非
常突出的一方面。王念孙、王引之父子的
学术在今天仍有着非凡的生命力，因为中
华民族的复兴正处在一个中华优秀传统
文化的继承和发扬阶段。换句话说，现在
比以往任何时候都更加重视中华传统文
化的传承，从党委政府到民间，从学界到
民众，氛围浓厚。中华传统文化的传承和
传播，有一个重要的方面，就是要通过对
古代文献的理解、阐释来完成。王氏父子
的学术，就是在做对中国古代典籍的阐
释、分析以及解决疑难问题这样的一个工
作，对当今具有现实指导意义。

王氏父子治学精神值得我们学习

朱小健感佩地说，王氏父子在做学术
研究方面堪称典范。在研究训诂学方面，
这个工作在清代以前，做的人也很多，但
是王氏父子为什么能做出比前人有超过
的地方呢？比如，他们对古音的研究，在这

之前古人的研究是不尽科学的，但是他们
却对古音研究有了新的成果，主要是他们
治学严谨和精益求精的精神。他们敢于怀
疑古人。过去研究学术的人迷信古人，但
是他们在研究过程中就怀疑古人，但是又
不是随便怀疑。他们非常注重证据，非常
注重本来的实际的面貌，这就是无征不信
的学术精神。

朱小健又说，王氏父子在代际的学术
传承方面对当今有着重要的示范作用。过
去讲家学，他们父子一辈子都在互相研讨
学术。王氏纪念馆里陈列的《高邮王氏四
种》书里面，像《经义述闻》等很多著作，都
是经过了多次翻刻，每次加刻本，每刻一
次都有修改和完善，甚至王念孙去世以
后，王引之还在做这方面工作。这是难能
可贵的精益求精的治学精神。这种精神，
对当今社会来说是非常宝贵的。因为现在
社会比较浮躁，大家不能静下心来研究学
术，而王氏父子的做法和精神，无疑是值
得我们学习的。

学术成果和治学精神需要传承和发扬

朱小健说，习近平总书记指出，要系统
梳理传统文化资源，让收藏在禁宫里的文
物、陈列在广阔大地上的遗产、书写在古籍
里的文字都活起来。这个主张逐渐成为人
们的共识，而王氏父子的学术，正与文化传
承传播紧密相关。 朱小健欣喜地对记者
说，此次拜谒王氏纪念馆，非常高兴地看
到，王氏纪念馆正在进行扩建和布展。这充
分表明高邮市委市政府在贯彻落实习总书
记对传统文化资源传承与利用要求上坚定
有力、高邮人民感念先贤崇拜先贤的情结
深厚。他接着说，高邮王氏父子的学术成果
和精神需要更好地传承和发扬光大，此次
年会，特别开辟了“高邮王学”的专门学类
和学科进行研究，并且取得了一定的成果，
吸引了国内国际专家学者的目光。

朱小健建议，应充分发挥王氏纪念馆
的多重功能，吸引更多的孩子前来参观学
习，一则让孩子们学习王氏父子的学术精
神和刚正不阿的反腐倡廉精神；二则教育
孩子们热爱中华文化，学习王氏父子追求
和还原中华文化本来面貌，实事求是的治
学精神。此外，他希望把王氏纪念馆建设
成为研究学术的“高地”、专家学者的精神
“领地”、世界研究王氏父子学术资料的
“汇集地”。 记者 葛维祥


